

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVI.—Número 3.914.

SUSCRIPCION: Un mes, 1'25 ptas en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Martes 9 de Diciembre de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Sra. Bartolomé 32. - Teléfono n.º 6

## La agricultura en Mallorca

Me es muy grato informar hoy a nuestros lectores de un nuevo e importante avance de la agricultura de Mallorca, en la senda del progreso que desde hace algunos años afortunadamente ha emprendido. El concepto de rutinas en que por algunos eran tenidos nuestros agricultores se viene rectificando rápidamente, como es justo.

En efecto hoy los agricultores mallorquines en general no sólo no se mantienen apegados a las antiguas prácticas culturales que aprendieron de sus mayores, retrástandose en la marcha progresiva de las naciones cultas sino que por el contrario se esfuerzan en estar al corriente de las reformas útiles que en dichas naciones se van adoptando para apropiárselas inmediatamente. Ninguno pone ya en duda la conveniencia de preparar debidamente las tierras con frecuentes y profundas labores practicadas en tiempo oportuno con maquinaria moderna apropiada a cada una de ellas. Todos están ya convencidos de que mediante ese esmerado cultivo consiguen un aumento en las cosechas que les resarcen copiosamente del mayor gasto que al realizarlas se imponen. Y tan generalizado y arraigado se halla este convencimiento que no hay cosechero que se arredre ante el precio relativamente crecido a que se venden hoy esas máquinas perfeccionadas que les ofrece la industria nacional o extranjera.

El avance a que antes nos hemos referido consiste en la adquisición de un tractor mecánico destinado al laboreo de las tierras y a otros usos relacionados con la agricultura. El comprador de la nombrada máquina agrícola es el conocido agricultor D. Jaime Barga, conde de los dos importantes predios «Se Barrals» y «S'Avall» que radican respectivamente en los distritos municipales de Campos y Santany, de los cuales es propietario D. Juan March.

Durante estos últimos días en el primero de los citados predios se han efectuado repetidas pruebas de la máquina que nos ocupa habiendo sido de tal modo satisfactorias que desde un principio hablaron de convenirse las numerosas personas que las presenciaron así del perfecto funcionamiento de la máquina como de la excelencia de su trabajo, pues en pocas horas habrá una considerable extensión superficial de tierra a una profundidad media de veinte a veinticinco centímetros, dejándola perfectamente volteada y mollida.

Las pruebas sucesivas tuvieron por objeto ensayar diferentes combustibles, a fin de poder escoger entre ellos el que resultase mejor y más económico; y enseñar al manejo de la máquina a la persona que ha de tener a su cargo el cuidado y dirigirlos.

Hemos tenido ocasión de hablar con el señor Barga y con otros varios de los muchos inteligentes agricultores que con gran interés acudieron a presenciar los ensayos de referencia, y todos ellos se han mostrado de acuerdo en que el éxito ha sido completo, superando las esperanzas de los más optimistas. Los que creen que la aplicación a la agricultura de la máquina de que se trata tendría que limitarse a determinadas áreas, acusan de no haber en nuestra isla las tierras de mucho fondo y estar muchas de ellas destinadas al cultivo arbóreo, han podido convencerse y realmente se han convencido de que las dificultades que de una y otra clase se originan son más bien imaginarias que reales.

En efecto, la que tiene relación con la mayor o menor profundidad de la tierra laborable queda solventada con la ingeniosa disposición de la maquinaria que mediante una palanca de acción el operario salva los obstáculos o supuso, levantando las rejas; y por otra parte si el obstáculo no es oportunamente noído por igual, tampoco se produce avería alguna ya que si las rejas tropiezan con una resistencia seria, se rompe un perno de madera que las sujeta a la máquina y está sin funcionamiento alguno se para automáticamente.

Por lo que respecta a los árboles, las experiencias han demostrado que mientras estén plantados en líneas, las labores practicadas con el tractor se llevan a cabo exactamente con la misma facilidad y sin peligro alguno para las raíces y plantas que aquellos que si efectuaron por medio de un arado bastante moderno tirado por caballerías, pues la máquina obedece al conductor, no menos docilmente que las bestias, permitiéndole salvar todo peligro.

NOTAS DE ARTE

## Exposición Canals

Nuevamente el pintor Bartolomé Canals expone sus telas; nuevamente el público desfila por el salón de «La Veda» para examinar la producción de este artista, que se reveló no ha mucho, entrando de lleno en la consideración como tal.

Cuando por primera vez Canals presentó sus obras, ya adivinamos en él a un temperamento, lo cual va revelándose, porque, además de ofrecernos los puntos más bellos de la naturaleza, lo hace con un ropaje propio. Podrá equivocarse en la manera de interpretar ciertos momentos, pero ello lo hace tras su modo de ver. Sin estar afeitado a escuela alguna, sin inclinarse a tendencias determinadas, Canals hace brotar su inspiración y encuadra sus efectos en la tela para que sean juzgados.

Tal vez la abundancia de producción perjudique la intensidad que tendría ésta si no fuera tan pródigo; tal vez la repetición de motivos, en los pequeños cuadros, conduzca a una gran uniformidad; pero de todos modos se ve que todos ellos están concebidos con el interés de ofrecer un conjunto agradable. Y esto es lo que resulta la exposición: agradable, porque los asuntos, sencillos la mayor parte, son atractivos; agradables, porque la estonación que los mismos tienen, hacen que sean de tonos decorativos.

Esta circunstancia es la que predomina en todos ellos. Hechos a pleno sol, los verá brillar con intensidad; las aguas son más azules; y el de las paredes de las casas de campo se destaca más sobre el claro azul de nuestro cielo. Y ese momento es el que ha elegido el artista, y aun arrojando los escollos que ello significa, ha sabido vencer las dificultades y ha sabido sombrar, y ha sabido iluminar los motivos que elige, haciéndolos apetitosos.

Así como el músico, cuando escribe una composición, sigue un tema, así nos parece Canals en esta exposición. Y ese tema, como si fuera una sinfonía de colores, se repite en uno y otro cuadro, dando la impresión de que contemplamos un todo completo. No quiere esto significar, que en la exposición de referencia no existan motivos que no se aparten de este criterio que exponemos; los hay y por cierto bien tratados, pero en general ofrece aquella sensación.

De las visitas que hemos hecho a la referida exposición hemos caído en el convencimiento de que el pintor Canals ha adelantado muchísimo en su carrera artística desde que expuso por primera vez. Denota que es un trabajador íntegro, pues no siendo así, no se concibe que exista tiempo material para ofrecer la selección de cuadros que presenta (ascienden a 70) y esto, sin duda, que no deben ser todos los exponentes los que han salido de sus pináculos. Esta labor acreditada desde luego, es infatigable; tal vez sin ese alarde de fuerzas, quizá experimentando más sus composiciones, obtendría éstas más vigor y alcanzarían más estilos, que es, a lo que que debe aspirar todo artista.

José Vives.

## FOMENTO DEL TURISMO

ULTIMA SESION

Reunidos los señores Azamora, Llobera, Pascual, Salom, Escalas, Farragut, Blanes, Pensabene, Galabert, Amengual, Mulet y Colom, precedieron a tomar posesión de los cargos de la Junta Directiva de la sociedad «Fomento del Turismo», para los que habían sido elegidos en la última Asamblea general celebrada por esta Sociedad.

El presidente señor Azamora aprovechó la ocasión para hacer público su agradecimiento por la distinción de que había sido objeto, añadiendo que solo podía decidirse a aceptar el cargo, el recuerdo y el ejemplo de su hermano don Enrique fundador que fué del «Fomento del Turismo»; su entrañable amor a Mallorca, y la seguridad de creer poder contar con la cooperación de todos los demás señores que componen la Junta Directiva. Estos se la ofrecieron unánimes y decididos, para lo que no tenían sino inspirar en el ejemplo de patriotismo dado por el nunca bastante honrado fundador de esta Sociedad don Enrique Azamora.

Se acordó que constara en acta el más grande agradecimiento al que fué Vicepresidente de esta entidad don Ricardo Roca, por el legado que a favor de la misma dispuso en su testamento, e invertir la cantidad a que asciende aquél, en un mirador—que será construido sobre el túnel llamado del «Gras»—y que se denominará «Mirador Ricardo Roca», colocándose allí al efecto una lápida que así lo recuerde.

Unánimemente fué lamentado el estado

de abandono en que se tiene la ciudad de Palma y especialmente cuanto directa o indirectamente afecta al Turismo, lo cual dificulta y aun contrarresta la labor de patriotismo que esta entidad viene realizando; y para ver de evitar o aminorar dichas deficiencias, se acordó dirigir oficio al Ayuntamiento de Palma en solicitud de que acometiera urgentemente la realización de cuantas mejoras que como imprescindibles ansia este vecindario, y sin dilación el adquirenido de las vías férreas de esta capital cuyo piso es de terrisco, y al propio tiempo, que se proceda a la organización de un servicio que permita la limpieza y constante limpieza (jugo y barrido) de la ciudad, consignándose para ello las necesarias cantidades en el próximo presupuesto municipal.

Fué también acordado oficiar al señor Gobernador de la provincia, para que en esta isla se exija el exacto cumplimiento del Reglamento de Policía de hoteles y fondas, especialmente en cuanto se refiere a higiene y sanidad.

Se acordó elevar a los representantes en Cortes por Mallorca una exposición pidiendo que se presente a las mismas el oportuno proyecto de Ley para que sean declarados parques nacionales los prados vulgarmente conocidos por «Miramar», en la parte que principalmente interesan al Turismo, y recabar para dicha exposición el apoyo de todos los Ayuntamientos de la isla.

Asimismo se acordó proceder a la inmediata rotulación de Mallorca, para los efectos del Turismo, colocando los señalajes que para dicho objeto hizo fabricar esta Sociedad.

Por último acordaron los reunidos realizar cuantas gestiones sean precisas para lograr la necesaria reparación de las carreteras de esta isla y la pronta construcción de los tramos que deben unir Andraitx con Es Illencs, Sóller con Lluch y Lluch con Pollença.

Se levantó la sesión, dejando para la próxima otros importantes asuntos.

## POR TELÉGRAFO

### La crisis está planteada Esperando la solución

Lo que dice el señor Burgos Mezo

Madrid 8 (11 m.)

El señor Burgos Mezo conferenció extensamente con el señor Dato sobre las cuestiones políticas.

Preguntado como cree que será la solución de la crisis, contestó:—No veo otra solución que la que venga el señor Dato.

Se le indicó que no parece que este quiera venir en el secreto de disolución de las Cortes a lo que contestó el señor Burgos.

—No tiene derecho a obrar así ante el país. Al constituirse el actual Gobierno fué de acuerdo con el señor Dato, conviniéndose que al restablecerse de la enfermedad del presidente a la primera oportunidad que se presentara, esta ha llegado.

El señor Burgos dijo que si el señor Sánchez Teza ni él pueden quedar en el Gobierno, máxime siendo la dificultad la aprobación de los presupuestos.

La solución será laboriosa

Según la desorientación sobre la solución de la crisis.

Se hacen distintos comentarios y cálculos.

Los ministeriales creen que la crisis será laboriosa.

Habla el señor Canals

Madrid 8 (3 t.)

El Subsecretario de la Presidencia ha dicho que mañana a las nueve regresará a Madrid S. M. el Rey.

Instantáneamente irá a despachar con él el señor Sánchez Teza.

Negó que hubiera consejo esta tarde, pues para nada se necesita.

El Rey anticipa el regreso

Parece que el Rey ha anticipado el regreso a Madrid.

Ignora el acuerdo que existe de plantear la crisis.

Ha pedido noticias al Gobierno.

Según las cabalías

En la crisis que mañana se planteará serán consultados todos los jefes de grupo.

Continúan haciéndose cabalías sobre la formación del nuevo Gobierno.

Parece que el señor Dato insiste en no encargarse del Gobierno con las actuales Cortes a pesar de las indicaciones que se le han hecho.

Gabinete Bugallal

Según ganando terreno la formación de un gabinete presidido por el señor Bugallal para aprobar los presupuestos.

Le apoyaría la mayoría de las cámaras.

El señor Dato o un gabinete socialista.

Madrid 8 (11 m.)

Aumenta la expectación entre los políticos.

Mañana empezarán las consultas.

Parece que se trata de formar un gabinete con fuerza capaz para resolver los grandes conflictos que se avecinan.

Según predominando la impresión de que se obligará al señor Dato a que se encargue del poder. Si no se consigue se intentará la formación de otro gobierno verdaderamente nacional, procurando formar parte de él todos los más elementos posibles, a fin de que estén representadas todas las tendencias políticas.

De encargarse el señor Dato, quizá solamente quejarse del gabinete actual, los señores Bugallal y Calvo.

Se indicaba la posibilidad de que el señor Bergamini ocupase la cartera de Hacienda.

El domicilio del señor Llauro se ha visto hoy concurrido de diputados mauristas y clericales.

Se dice que el señor Llauro está reservado, pues no quiere aventurar juicio alguno sin ver como empieza a desarrollarse la cuestión política.

Se le dijo que quizá el Monarca mañana le consultara, a lo que contestó:—No lo creo. Si se me llama iré y hablaré claro.

Se le preguntó si el señor Maura iría a Palacio a lo que dijo que la carta del señor Maura aún está reciente y puede volverse a leer ahora como antes.

### Conferencia

El señor Sánchez Teza ha sido visitado por el general Tevar.

Ambos conferenciaron extensamente.

### La Lotería de Navidad

Madrid 8 (11 m.)

Aumenta la escasez de décimos de la lotería de Navidad.

Los revendedores están rodeados de largas colas, negándose a dar participaciones mayores de dos pesetas cada una.

Algunos de los vendedores que poseen décimos los venden con primas de cuarenta y cincuenta pesetas.

La policía persigue a los asapea tores, habiendo sido detenidos algunos de ellos.

### El ultimatum a Alemania

El Gobierno alemán no acepta las condiciones de los aliados

Madrid 8 (12 t.)

(Urgente)

París.—Asegúrese que el Secretario general de la Conferencia de la Paz entregará esta tarde al delegado alemán el ultimatum dando un plazo que terminará el próximo jueves por la tarde.

Caso de negarse Alemania a firmar se romperá el armisticio, recobrando los jefes militares de los aliados la libertad de acción correspondiente.

Los corresponsales de los periódicos ingleses han interrogado al ministro de la defensa nacional de Alemania von Paik, qu en ha declarado que su gobierno considera inaceptables las condiciones de los aliados y por lo tanto las rechaza anulando todas las eventualidades estando dispuestos los alemanes a resistir hasta el último momento.

Lo que dice la nota

Las condiciones fijadas por los aliados en la nota que probablemente será entregada anoche, se pide a Alemania que de una manera firme se decida sin demora alguna a firmar el protocolo y envíe peritos técnicos para obtener los detalles para la ejecución del tratado.

Además en la nota, que se exige a Alemania firme sin discutir las nuevas negociaciones.

Las nuevas sanciones con que se amenaza a Alemania caso de que se niegue a firmar, tendrán graves consecuencias, pues no se trata ya de la ocupación de ciudades y territorios, sino que se dará por roto el armisticio y previo un aviso de tres días se dejará a los jefes militares aliados en completa libertad de acción; además se establecerá automáticamente el bloque de Alemania.

Se confirman las manifestaciones del ministro de Defensa Nacional

París.—El corresponsal del «Daily News» en Berlín confirma que el ministro de la Defensa Nacional de Alemania ha declarado que ha llegado la hora para esta nación de resistir hasta el último momento y con toda energía a las peticiones de los aliados.

### El conflicto de la prensa madrileña

La situación estacionaria

Madrid 8 (11 m.)

La huelga de los periódicos sigue estacionaria.

Los directores de periódicos se niegan a la condición primordial del Sindicato que pide el aumento de sueldo y reclaman la dimisión del comité directivo de la Asociación de la Prensa especialmente al Presidente señor Moya, por considerarle incompatible con las aspiraciones de los periodistas.

Voto de confianza

Los directores de los diarios han dado un voto de confianza al señor Moya, quien dijo deseando no ser un obstáculo para la solución del conflicto, ponía a disposición de la Asociación de la Prensa la Presidencia, siendo reelegido hace días.

### Dimisiones

Los principales redactores de El Liberal han dimisionado por discrepancias con el director.

No se reanuda las conversaciones

Madrid 8 (11 m.)

El conflicto entre los periodistas y las empresas sigue igual.

No se han reanudado las conversaciones entre los elementos directivos y obreros.

### Un ofrecimiento

Al Sindicato de periodistas se le ha hecho desinteresadamente un ofrecimiento de 10.000 pesetas para ayudar a sufragar los gastos.

### Otras noticias

Los periódicos que se publican producen indignación entre el personal parado.

Esta tarde la sala de teléfonos interurbanos estaba abarrotada de periodistas y personal de imprenta.

Se decía que desde allí salieron atropelladamente para impedir la venta de El Mensajero.

FABRA

## Desde Barcelona

Barcelona 9 (3 m.)

Tiendas que abren

Compliendo lo acordado, ayer mañana abrieron sus puertas las tiendas de venta al detall, que habían cerrado durante estos tres últimos días, como adhesión a la actitud patronal.

La ciudad presentó el aspecto acostumbrado.

Nuevas fábricas que secundan el lock out.

Hay secundaría el lock out las fábricas de hilados, tejidos y estampados.

Para asistir al Congreso

En el expreso de anoche salieron para Madrid, los delegados de los sindicatos, para asistir al Congreso de la confederación nacional del trabajo. Los delegados son 14 o 15, entre ellos el «N.º del Sacre».

Hoy marchará a Madrid, Peñaña.

Muchacha detenida

En la plaza de Cataluña fué detenida una muchacha de doce a trece años que repartía unos folletos titulados «Manual del Soldado».

La fiesta de la Purísima

En todas las iglesias se celebró fiesta en honor de la Purísima, celebrándose con especial solemnidad en la catedral oficiando el Doctor Reig de Pontifical.

Todos los buques surtos en el puerto tuvieron puestas sus empueradas.

En el cuartel de Jaime I se celebró una misa de campaña asistiendo compañías de todos los regimientos.

Asistió al acto, el Capitán General con el Estado Mayor.

A los soldados se les concedió un día de sueldo y raciones extraordinarias.

El aspecto de la ciudad

Barcelona 8 (4 m.)

Como día festivo, no se notó variación alguna en el estado de los conflictos. Los alrededores de la ciudad, los paseos y espectáculos víveron concurridísimos.

La industria textil

La sociedad patronal de la industria textil ha anunciado que cerrará las fábricas despidiendo a los obreros el próximo día 13.

El Alcalde ha comunicado el acuerdo de los patronos a los obreros, concediéndoles un plazo de dos días para aceptar en este asunto, los buenos oficios del Consejo de Conciliación.

Tiendas que abren

Las tiendas de venta al por menor, abrieron nuevamente mañana, continuando cerrados los establecimientos al por mayor.

Felicitación del Gobernador al Alcalde

El señor Gobernador ha diribido sentida felicitación al Alcalde, por haber sido designado por el Ayuntamiento para enablar gestiones de arreglo del actual problema.

Suspensión de una reunión

El Gobernador civil suspendió la reunión convocada por los obreros del arte fabril que no había sido autorizada.

Detención

La policía ha procedido a la recogida de unas hojas clandestinas, deteniendo a un individuo que las repartía.

Salida de Delegados

Hoy saldrá para Madrid los delegados sindicalistas de Cataluña con objeto de asistir al Congreso de la confederación nacional del trabajo.

Obreros disueltos

La policía disolvió en la calle de Escudillera, a varios obreros que iban cantando por las calles canciones ofensivas al fusilamiento de Ferrer y Guàrdia.

Los vendedores de periódicos

Los vendedores de los periódicos El Debate y A B C negaron ayer a vender estos periódicos por solidaridad con sus compañeros de Madrid.

Mas tarde los representantes en Barcelona del A B C aquirieron a varios individuos para que repartieran gratis los ejemplares.

Partido de foot-ball

En el campo de foot-ball Club de Barcelona, se jugó un partido entre este equipo y el campeón de Suiza.

Asistieron para presenciar el espectáculo unas doce mil personas, lo cual demuestra el grande interés que había despertado este partido.

Ganó el partido el team barcelonés por un goal a cero.—Oliver.



# INFORMACION

## Sin papel

La huelga y lock out que se sostiene en Barcelona empieza a hacer sentir sus efectos en Mallorca.

La llegada de mercancías es casi nula. En nuestros talleres van agotándose las existencias de papel, particularmente la clase que empleamos para la tirada de LA ULTIMA HORA, lo cual nos obliga, en previsión de no dejar interrumpida nuestra comestación con el público, a reducir el número de páginas que tenemos la costumbre de publicar.

Consta a nuestros lectores que no hemos escatimado nunca gasto ni sacrificio alguno para corresponder al favor que se nos dispensa, pero ahora se trata de obstáculos que no están en nuestra mano allanar y por lo tanto esperamos se hará cargo nuestros lectores de la necesidad absoluta que tenemos en hacer la citada reducción.

## El alumbrado eléctrico

Una avería en el cable de alta tensión motivó una nueva interrupción de la corriente eléctrica.

En la mañana de hoy ha podido precisarse que dicha avería radicaba en el cable de alta tensión comprendido en las calles de la Marina, Berne, Unión, Merenda, Riera y Rambla.

Como no se sabe el punto fijo de dicha avería ha sido aislado el cable de dichas calles y se han empezado los trabajos de estas para proceder con urgencia al cambio del cable averiado.

El Teatro Principal si bien está comprendido en dicho trayecto, como recibe la corriente del sector de la plaza de Abastos está alumbrado como de costumbre.

Ni se ruega la dirección de «La Palma de Mallorca» que desde las cuatro de la tarde a las doce de la noche procuren los indios triles que tienen fuerza motriz para los motores a fin de descargar todo lo posible la línea ya que en dichas horas sufre éste el máximo de carga por el alumbrado público y los comercios.

Como los tranvías eléctricos marcharon durante todo el día de ayer, se hicieron comentarios sobre «La Palma de Mallorca» tenia preferencias por los tranvías en perjuicio del alumbrado público y particular.

Esto nos obliga a repetir que la línea de los tranvías eléctricos no es la misma que la del alumbrado. Cuando las averías se producen en la Central, sobre por igual el tranvía y alumbrado, pero cuando las averías se producen en el cable de alta tensión del interior de Palma no afecta en lo más mínimo a la línea del tranvía que va directa de la Central a la subestación de los tranvías eléctricos que es desde donde sale la corriente eléctrica para la línea aérea del tranvía.

El director de la Compañía de Tranvías señor Esteve y el señor Taus, conserje de las compañías de Tranvías y La Palma de Mallorca, han visitado esta mañana al señor Aicada para notificarle que esta última compañía en previsión de que no queden a oscuras las calles de La Unión, Mercado, Riera y Rambla, mientras dure la reparación del cable de alta tensión que cruza dichas calles, ha solicitado de la Compañía de Tranvías, autorice la instalación de unas lámparas suplementarias en las postes de la línea del tranvía, a lo cual no tan solo ha accedido el director de la Compañía de Tranvías, sino que ha puesto a disposición el personal de que dispone, para hacer la citada instalación con toda rapidez, haciendo todo lo posible para que quede terminada mañana mismo.

Las lámparas y todo el material necesario será facilitado gratuitamente por «La Palma de Mallorca».

El señor Alcalde ha agradecido el ofrecimiento de «La Palma de Mallorca», del cual ha prometido dar cuenta esta misma noche a la comisión de alumbrado.

## La festividad de la Purísima

Con toda solemnidad, se celebró ayer en Palma la festividad de la Inmaculada. En la Santa Iglesia Catedral, por la mañana se celebró misa de Pontifical el M. I. señor Obispo de esta Diócesis Dr. Domènec asistido en calidad de Aduante el M. I. señor D. Miguel Roca, Deán, de Diócesis y Subdiácono de honor los M. I. Sres. Barceló Arcipreste, y Vidal, Arcediano; y de D. Aceso y Subdiácono de misa los M. I. Sres. Dejá y Roselló.

El sermón estuvo a cargo del elocuente orador sagrado D. Antonio Trinyol, Catedrático del Seminario. Asistió a dicha ceremonia el Ayuntamiento en Corporación, representado por el Alcalde Sr. Barceló y Calmari, el Teniente de Alcalde Sr. Bibilich y los concejales señores Barrero, Oliver, Carró y Llopart.

El número de fieles era numerosísimo. Terminados los oficios el Obispo dió la Bendición Papal a los fieles. En la iglesia de Montesión, siguiendo también la costumbre de todos los años, se celebraron solemnes funciones.

La misa de comunión se vio concurridísima, como también la función de la noche que terminó con una procesión que recorrió el interior del templo llevando en andas la hermosa imagen de la Virgen.

Asistieron a la procesión las congregaciones marianas, militares y seglares, presididos por el Sr. Obispo. Terminada la procesión se verificó el beato de la Santa Iglesia.

## Las Subsistencias

Sobvenciones.—Es a mañana, se ha reunido en el Gobierno Civil, la Comisión Reguladora del precio del aceite.

Se ha dado cuenta de la oferta hecha por el Ministerio de Abastecimientos, relativo a la concesión a Mallorca de 50.000 libras de esta mercancía, acordándose desde luego,

aceptarlo; y organizar los trabajos para que una comisión de la Junta de referencia pueda trasladarse a Málaga para recogerlos y hacerlos llegar a Mallorca.

El Ayuntamiento adquirirá por su cuenta este aceite. Muy en breve será nombrada la comisión que ha de ir a Málaga.

## Traslado del inspector de policía

Por el correo de ayer se recibió en este Gobierno civil la orden de traslado del inspector de policía don Ramón Blanco. Va destinado a la provincia de Lérida.

Viene a Palma en sustitución del señor Blanco, don Manuel Juarz Fuster, que ha prestado servicio hasta hace poco en Madrid.

El señor Blanco ha marchado hoy a Madrid en el vapor correo de Alicante.

## Carta del Senador D. Fernando Weyler

Nuestro buen amigo ha dirigido una cariñosa carta al señor gobernador, en la que le manifiesta que ha realizado muy acucias gestiones acerca del Ministro de Abastecimientos, para conseguir que llegue a Palma a la mayor brevedad, una importante partida de trigo interviniente que deje aseguradas las necesidades de la isla.

La expresada carta de D. Fernando Weyler, es contestación al telegrama que el señor gobernador y la Junta de compras de trigo le dirigieron, para que se interesara por este asunto.

Esperáse que el vapor «España n.º 4» que conduce el expresado cereal no tardará muchos días en llegar a Mallorca.

## El vapor «Nicolás»

Hoy ha continuado con toda normalidad la descarga del vapor ruso «Nicolás».

Esta mañana había depositadas sobre el muelle unas mil toneladas de carbón, que poco a poco van ingresándose en el almacén de la Isla.

Esta compañía con objeto de que pueda con mayor facilidad ser aprovisionado el depósito de Mahón, ha decidido que el «Nicolás» salga mañana para aquella isla conduciendo 600 toneladas de combustible, que será descargado allí.

## Niño que se lastima con un pistón de petardo

La guardia civil del puerto de Santany, dice con fecha de ayer al señor Gobernador, que en ocasión de ballarse jugando con un pistón de petardo que encontró abandonado un niño de unos 13 años, vecino de aquel pueblo, se le ocurrió golpearlo con piedra, con tan mala suerte, que explotó, hiriéndole en el ojo derecho al que produjo el sangrar y pérdida de iris.

La exposición del artefacto, le alcanzó también a la mano derecha, ocasionándole la pérdida del dedo minique y magallamiento del anular.

El médico de la localidad ha calificado a las heridas de grave.

## Notas del Carnaval

En la edición de ayer dimos cuenta del en lace de nuestro amigo D. Alberto Edoz con la distinguida Srta. Encarnación Vicente.

Por equivocación de imprenta confundimos el nombre del novio por el de Faustol. Valga la rectificación.

## RELIGIOSAS PARA MAÑANA

Santos.—Nuestra Señora de Loreto y santa Eulalia.

Sancta Flora.—Contienda en San Nicolás, en obsequio del santo titular: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor, con sermón por el R. P. don Jaime Abraham, V. de la misma; por la tarde, a las cinco los actos de coro y reserva de Su Divina Majestad.

V. I. A.—A Nra. Sta. de la Salud en San Miguel.

## MILITARES

Ascensos.—En la propuesta del corriente mes, ascienden: Estado Mayor: 1 Comandante y 1 Capitán. Infantería: 2 Tenientes Coronales, 4 Comandantes, 7 Capitanes y 5 Tenientes, y 10 Tenientes (S. R.)

Caballería: 4 Comandantes, 5 Capitanes y 5 Tenientes. 1 Teniente y 1 alférez (S. R.) Artillería: 4 Capitanes y 11 Tenientes. Ingenieros: 2 Comandantes, 2 Capitanes y 3 Tenientes.


Carabineros: 1 Alférez; ingresa 1 Teniente y ascienden 2 sargentos. Oficiales: 1 escribiente 1.º y 3 de 2.º, ingresa 2 aspirantes.

Intendentes: 1 Teniente Coronel, 3 Comandantes, tres Capitanes y 6 Tenientes. En virtud de la anterior propuesta, han ascendido en esta Distrito: Comandante del Regimiento de Palma don Juan Roca Rayó a Teniente Coronel. Teniente id. id. D. Pedro Descallar Tacón a Capitán.

Teniente Intendencia de Baleares: D. Miguel Llopis Florit, a Capitán. Condecoraciones.—Ha sido concedida la Placa de San Hermenegildo, al Capitán de Fragata D. José Riera Alemany.

## MARITIMAS

—Esta mañana ha salido para Mahón, el vapor «Mallorca», que suspendió anoche su salida por causa del tiempo.



## Don José Cabrinetti y Frau

### Primor maquinista naval

Ha fallecido después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

— A. E. R. I. P. A. —

Su desconsolada esposa, hijo, hermana, hermana y hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia y la Razón Social JUAN PENSABENE (S. O.) al participar a sus amigos tan irreparable pérdida, les ruegan se sirvan asistir al rosario y funeral que se celebrará mañana miércoles a las diez y media y once respectivamente, seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada por lo que recibirán especial favor.

Caes mortuoria: Plaza Libertad, 2

El Excmo. y Rdmto. señor Obispo de Mallorca ha concedido 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma del finado.

## De teatros

Las funciones de ayer tarde y noche tuvieron que celebrarse casi a oscuras debido a la interrupción de la corriente eléctrica. En el escenario del Principal se habilitaron 12 faroles de acetaleno, 8 candelabros y 2 faros de automóvil y con ello pudo conseguirse alumbrar regularmente el escenario y celebrar la representación.

Fué una verdadera lastima la falta de luz en el Principal, pues estaba totalmente lleno. La Diputación ha tomado ya las oportunas medidas y desde esta mañana buen número de operarios trabajan para instalar el alumbrado por gas sea mecheras de incandescencia en el escenario en los pasillos y en la sala.

Hoy a las seis de la tarde se celebrará la primera matinee de la temporada estrenándose la graciosa comedia en tres actos de Pablo Parrellada «¿Tienen razón las mujeres?»

Mañana por la noche se pondrá en escena las comedias en dos actos «En cuerpo y alma» y «Trampa y carón».

## De teatros

Para el viernes próximo se anuncia una función extraordinaria a beneficio de los fondos del Hospital Provincial con un escogido programa.

Las sesiones celebradas ayer en este teatro se vieron muy concurridas. Se estrenaron los episodios 9.º y 10.º de «Las joyas de un imperio», que gustaron mucho al público por sus escenas emocionantes que en ellos se desarrollan.

Para hoy se anuncia que los notables artistas «Los Paresoff», interpretarán un nuevo programa, presentando al célebre «Chiriot». El jueves se estrenará la magnífica película «Acacia», interpretada por Francisca Bartol.

## La cuestión militar

Se asegura que los oficiales expulsados han encargado al señor Bergamini que les defienda en los recursos contenciosos que establezcan.

## Llegada del Rey

La situación política. Con media hora de retraso, a las nueve y media llegó el tren, en el cual regresa el Rey de la cañería.

En la estación le esperaban la Infanta Isabel y sus damas, el infante don Fernando; la Marquesa de Talavera, el señor Sánchez Toca, el señor Calderón, el Subsecretario de Abastos y el Director de Seguridad, que había regresado anteanoche de París.

Legaron acompañando al Rey, el conde de Romanones, el conde de Givra, el propietario de la finca donde se celebró la cañería, los duques de Alba, Medinaceli, San Pedro Galistria y Maceda, el marqués de Viana y el señor Marlor.

El Monarca saludó a los presentes y después llamó al señor Sánchez Toca conferenciando en el andén, separadamente.

Al salir el Rey saludó a un grupo de oficiales de Caballería que se encontraban en la estación.

Del público se destacó una niña con su madre, entró dando un memorial al Rey. Después de marchar el Monarca, el señor Sánchez Toca conferenció extensamente con el conde de Romanones acompañándole hasta el auto.

Junto a la portezuela preguntó al Conde el conde la carta por la cual dimite, refiriéndole a la del general Tevar y respondió aquélla.

«Si la conozco y también conozco... (No se pudo oír lo que añadió.)

«La carta del general Tevar, señaló el Presidente, está escrita con la efusión paternalista de un infante».

Esta frase produjo risas entre los presentes.

Después quién más hablaba era el Conde de Romanones, oyéndose claramente que éste era quien informaba de las cosas al señor Sánchez Toca.

Luego preguntamos al Presidente si iba a Palacio, contestando que iría dentro de poco y al salir nos diría muchas cosas.

## «LA GACETA»

Madrid 8 (11 m.) «La Gaceta» publica las siguientes disposiciones.

Una real orden relativa a los presupuestos de las Cámaras de Comercio, Industria y Navegación, comenzará el primero de abril y terminará en 31 de marzo siguiente, rigiendo hasta el 31 de marzo próximo los presupuestos aprobados para 1919.

Anunciando que Islandia se adhiera al convenio postal y a los acuerdos referentes a costas y valores declarados, giros postales y reembolsos.

## GENERAL ASCENDIDO

Ha sido ascendido a general de división el señor Calvozanli.

## LA PATRONA DE LA INFANTERIA

Con toda solemnidad se celebra en los cuarteles la festividad de la Patrona de la Infantería.

Se han celebrado misas de campaña y hubo ranchos extraordinarios.

Esta tarde se ha reunido en un banquete toda la oficialidad.

Se tiene noticia de que don Srta. se ha celebrado en todas las provincias con toda solemnidad.

## MANICOMIO HUNDIDO

El Ministro de la Gobernación dijo que esta madrugada había recibido noticias parciales comunicando que se había hundido el manicomio de Valladolid.

Inmediatamente comenzaron los trabajos de salvamento.

Van extraídos 8 cadáveres.

## Cuestiones sociales

### Asamblea de ferroviarios

Madrid 8 (2 t.) Se está celebrando la Asamblea extraordinaria de la Asociación general de empleados y obreros de los ferrocarriles de España.

### Congreso socialista

Esta tarde comienza en la Casa del Pueblo las sesiones del Congreso extraordinario del partido socialista.

## La cuestión militar

### Los oficiales expulsados

Se asegura que los oficiales expulsados han encargado al señor Bergamini que les defienda en los recursos contenciosos que establezcan.

## Llegada del Rey

### La situación política

Con media hora de retraso, a las nueve y media llegó el tren, en el cual regresa el Rey de la cañería.

En la estación le esperaban la Infanta Isabel y sus damas, el infante don Fernando; la Marquesa de Talavera, el señor Sánchez Toca, el señor Calderón, el Subsecretario de Abastos y el Director de Seguridad, que había regresado anteanoche de París.

Legaron acompañando al Rey, el conde de Romanones, el conde de Givra, el propietario de la finca donde se celebró la cañería, los duques de Alba, Medinaceli, San Pedro Galistria y Maceda, el marqués de Viana y el señor Marlor.

El Monarca saludó a los presentes y después llamó al señor Sánchez Toca conferenciando en el andén, separadamente.

Al salir el Rey saludó a un grupo de oficiales de Caballería que se encontraban en la estación.

Del público se destacó una niña con su madre, entró dando un memorial al Rey. Después de marchar el Monarca, el señor Sánchez Toca conferenció extensamente con el conde de Romanones acompañándole hasta el auto.

Junto a la portezuela preguntó al Conde el conde la carta por la cual dimite, refiriéndole a la del general Tevar y respondió aquélla.

«Si la conozco y también conozco... (No se pudo oír lo que añadió.)

«La carta del general Tevar, señaló el Presidente, está escrita con la efusión paternalista de un infante».

## También los periodistas dijeron al Conde de Romanones:

«Perese que viene V. enterado de todo. A lo que repuso el Conde: «N.º pasamos tres días deliciosos cazando micos y perdices».

«¿Pero no dice V. J. nada de la situación política?»

«No se nada. El Presidente me ha contado algo».

«Pero si hemos visto que V. sabe más que él».

«Pues per lo que me ha dicho Sánchez Toca, parece que las cosas están un poco movidas».

Por el camino dijo a los periodistas que había leído el diario que hacen los huelguistas y luego confirió con el Director General de Seguridad que le informó de su viaje de París y dió algunos encargos de varias personalidades de París.

El Rey al llegar a Palacio recibió a los Jefes palatinos y luego saludó a la Reina Cristina.

A las 10 llegaron a Palacio el Presidente del Consejo y el Sr. Calderón, penetrando en las habitaciones regias el Presidente.

Llevaron varios telegramas de los cuales dijo informarle al Rey así como del ascenso del General Cavalcanti y del decreto disponiendo el pase a la primera reserva del General de división D. Manuel Labarrera.

A la once salió de Palacio el Sr. Sánchez Toca, y dijo: «No ha hecho más que informar al Monarca de todas estas cosas, de modo que solo he sido un relator».

«Pero, interrumpieron los periodistas, sigue V. siendo Presidente».

«Este se limitó a sacogerse de hombros. «Lo que queremos decir es si ha dimilitado o no».

«Como insistiéramos, repuso Presidente: «Vamos interinando».

«¿Cree V. que vendrá alguien ahora?»

«¿Eso le parece que venga alguien?»

«¿Qué cree usted?»

«Pues vendrá el Sr. Dato».

«Cree V. que vendrá alguien más?»

«Por ahora creo que no».

## Ministerio Dato

Madrid 9 (11:15 t.) (Urgente) S. M. el Rey ha encargado al Sr. Dato la formación de nuevo Gobierno.

El Sr. Dato ha aceptado el encargo y es posible que hoy mismo vaya a Palacio con la lista del nuevo gabinete.

## Asuntos de Baleares

Una nota de la comisión patronal que pasó a Mallorca. Barcelona 9 (3 m.) Ha regresado de esa la Comisión de la Federación patronal.

Estos señores a la prensa la siguiente nota sobre el objeto del viaje a Mallorca para aclarar ciertas informaciones transmitidas por algunos correspondientes: «Rogamos insistentemente por las corporaciones profesionales malloquinas, varios federados de esta unión aprovechando el cese del trabajo en sus industrias, fueron entrevistados con sus compañeros de Palma para la mejor organización de las entidades patronales con objeto de cumplir las obligaciones que son la causa de su existencia y adoptar estas las medidas convenientes para la defensa de sus intereses morales y materiales».

«Nada más lejos de nuestro propósito que el supuesto intento de que nuestros compañeros malloquines se unieran al «lock out» de esta Federación, pues ni lo uno ni el otro necesario si para conseguirlo habíamos de movilizar fuerzas, ya que la división de federaciones regionales, tenía marcado con perfecta antelación el camino que deben seguir en su actuación.»—Oliver

## PERDIDA

De dos títulos de la Deuda amortizable, Serie A. Se dará buena justificación al que los devuelva al Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia, 10

## Representante

para Mallorca lo desea fábrica de colas y almidones de Barcelona. Diríjase al señor J. R. en «Gran Hotel» de Palma.

## MANICURA

Otca sus servicios a domicilio. R. G. PERFUERIA ROYAL, que Colon 5 y Plaza Rastrillo—1.